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阳春四月，福鼎山海川岛处处生机
盎然。在巍峨的山岳览胜，到秀美的海岛
畅游，往广阔的沙滩赶海，去连绵的田野
踏青……处处皆景，引来游客无数。

全域旅游，如何叫好又叫座？福鼎
发挥山海资源优势，围绕“一山一岛一
湾一湖”发展思路，持续提升太姥山、嵛
山岛、沙埕湾、玄武湖“四大板块”旅游
功能，不断丰富全域旅游产品供给，全
力打响“海上仙都·自在福鼎”品牌，推
动国家全域旅游示范县建设。

景区焕发新活力

近段时间，太姥山风景名胜区接连
“上新”，彩虹公路、观海栈道、夫妻峰广
场等焕然一新；露营基地、智慧健身步
道、山顶星空民宿等在紧张建设中。

“原来景区主要以爬山、观景等为主，
随着‘老年人爬不动、年轻人不爱爬’，传
统旅游的吸引力逐步下降。因此，我们
围绕市场需求，提出‘微改造、精提升’，
进一步增强景区休闲度假功能，也让原
来闲置的资源得到充分利用。”福鼎市
太姥山管委会党委书记、文体和旅游局
党组书记曾庆贵说。

为做大做强核心景区，太姥山实施

自然遗产保护、旅游产品打造、配套服务
设施提升三大工程，按功能需求打造精
品民宿、连锁酒店、游乐项目、茶馆小吃
店等，提升景区旅游吸引力和承载力。

“比如，太姥山以‘峰险、石奇、洞
幽、雾幻’为‘四绝’，但真正区别于其他
景区的最大独特点在于‘洞’，我们就着
力做好‘洞’文章，策划在洞道里融入灯
光、科技等内容。同时，丰富景区文化内
涵，融入祈福文化、爱情文化、茶文化
等，让游客的体验感和舒适性更强。”曾
庆贵说。

下山，向海。
夜幕降临，国内首个滨海景区行浸

式文旅夜游项目《缘梦·牛郎岗》在牛郎
岗海滨景区开启。从入口蜿蜒至沙滩，
光影婆娑，舞蹈、合唱、茶艺、情景表演、
民俗非遗等逐一上演，吸引游客互动参
与，感受夜间山海的魅力。

“从玩沙戏水到滨海特色旅游，我们
主打七夕文化传承地，不断升级软硬件，
新建星河广场、游客服务中心，引进露营
营地、玻璃水滑道、行浸式夜游、网红打
卡点等项目，增加娱乐性，吸引不同年龄
段的游客。”牛郎岗旅游服务有限公司董
事长周建华说，如今的景区融山、川、海、
岛与科技于一体，年均人流量近30万人

次，“我们将继续配套打造民宿集群，增
加出海体验游、互动表演节目等，丰富旅
游新业态、新场景、新产品”。

产业融出新业态

走进点头镇江美村，山上茶园碧波
重重，山下露营天幕林立，构筑出一幅
美丽壮观的画景，美不胜收。

“在此之前，我们村还是一个‘边缘
村’，位置偏僻、交通不便。”江美村党支
部书记缪起笋说，福鼎白茶大道建成通
车后，地处沿线的江美村区位优势显
现，人来车往，“我们充分挖掘优异的茶
叶资源，在打造高标准生态茶园的基础
上，探索‘茶叶+旅游’模式，配套建设
茶亭、茶间小屋、观景平台、彩色步道，
引进第三方打造露营基地，既添生态

‘颜值’，又增经济价值”。
以茶兴旅，以旅促茶，掀起茶村旅

游热。眼下，随着春茶采摘开始，该村迎
来如潮的游客，在露营之余，沉浸式体
验采茶、制茶、品茶等乐趣成了“最大卖
点”。缪起笋透露：“我们还计划将茶山、
露营、乡村与海岸线连接，打造一条山
海融合精品线。”

厚植生态家底，释放发展红利。福

鼎全面变现“山岛茶海乡味”全域旅游
资源，发展茶旅、农旅、渔旅等，打造“生
态绿色的山、多彩缤纷的海、文化多元
的村”，为游客带来全新旅游体验。

坐落于沿海风景带上的硖门畲族
乡渔井村，背倚太姥山，面朝嵛山岛，坐
拥“一礁三井六崖弄九熔脉”奇异景观
和文艺范民宿，成为游客争相打卡的旅
游热门地。

昔日传统小渔村如何变身成“网红
村”？产业融合是关键。

“我们以‘渔’为特色，深挖渔业文
化，拓展渔事体验、渔业观光、度假民宿
等项目，让到访游客吃渔家饭、住渔家
屋、观海听潮，实现‘吃住在渔井，游遍
周边景’的目标。”渔井村党支部书记林
本严说。

“旅游+”“+旅游”，打造全域旅游
新高地。福鼎精心培育地域特色凸显、

“+旅游”深度融合的旅游新业态，统筹
推进文化、农业、工业、美食、海洋与旅
游“联姻”，发展康养休闲、红色研学、民
宿体验、美食品鉴、生态观光等，提供更
加丰富、更加优质的旅游产品，让游客

“多住一天”“多玩一天”。今年，福鼎力
争实现全市游客接待量突破 800 万人
次、旅游收入突破 100亿元。

围绕“一山一岛一湾一湖”做文章，不断丰富全域旅游产品供给——

福鼎开启旅游“全域模式”
□本报记者 单志强 通讯员 王婷婷

宁德历史文化资源丰富、类型多
样；闽东地区山海交融、钟灵毓秀，文化
资源和旅游资源既丰富又独特，在全国
具有十分明显的比较优势。近年来，宁
德市加快推进文旅创新与融合，培育形
成霞浦“摄影+民宿”、福鼎“白茶+文
化”、屏南“古村落+文创”等新模式，屏
南龙潭村“文创+旅游”激发乡村减贫
内生动力案例上榜世界旅游联盟 100
个旅游减贫案例。

但宁德市旅游业的发展与先进地
区相比，总体影响力不足。

如何加快文化和旅游融合发展？宁
德市应依托独特资源打造特色线路，构
建全市“一盘棋”格局，统一进行文化旅

游路线的形象包装和传播，策划推动形
成红色、信俗、脱贫等主题鲜明的旅游
线路。如：蕉城支提寺、古田临水宫、福
鼎资国寺信俗文化旅游路线；福安柏柱
洋、柘荣西竹岔、福鼎贯岭红色文化游；
寿宁下党、福鼎赤溪、福安下岐脱贫文
化游；柘荣剪纸、寿宁廊桥、蕉城线狮非
遗文化游；蕉城三都澳、霞浦东海一号、
嵛山岛滨海文化游等。可以推出旅行通
票，提供不同天数、不同线路、不同文化
的多种选择。

加大融合力度，发挥产业优势开
发 新 兴 业 态 。在 业 态 培 育 上 突 出“ 旅
游+”，大力培育工业旅游、海洋旅游、
农 业 旅 游 等 新 业 态 。工 业 旅 游 方 面 ，

聚焦宁德市主导产业和新兴产业，开
发 上 汽 集 团 、青 拓 集 团 、宁 德 时 代 等
龙 头 企 业 工 业 旅 游 线 路 ，打 造 集 观
光 、休 闲 、研 学 为 一 体 的 工 旅 体 验 空
间；海洋旅游方面，以三都澳、东冲半
岛 、嵛 山 岛 为 重 点 ，开 发 或 升 级 海 上
牧场观光体验、渔排垂钓、岛礁垂钓、
海 洋 科 普 研 学 、渔 家 体 验 、海 上 竞 技
娱乐运动等“海岛玩海”系列产品，构
建 海 洋 旅 游 体 验 带 ；农 业 旅 游 方 面 ，
依托丰富的农业资源，结合各地地域
特色，打造葡萄、桃花、油菜花等农旅
产业带。

对接市场需求，走智慧发展之路。
一是加强应用开发。要进一步整理现

有的景区、文化、交通、住宿、餐饮等信
息，通过携程、艺龙、同程、途牛、去哪
儿等网上旅游代理商广泛发布。二是
实现智能化管理。旅游景区要逐步实
现传统旅游管理方式向现代旅游管理
方式转变，通过智慧旅游建设，普及景
区视频监控系统、门禁票务系统、GIS
综合管理系统、GPS 定位系统、电子政
务系统等推动旅游管理高质高效。三
是提高文化旅游产业的科技含量。文
化旅游产业应在创意、创新的前提下，
充分运用声光电、多媒体等高科技手
段，集合舞蹈、杂技、戏曲、动画等多种
演出元素和表演形式，尽可能地展现
产品的内在价值和魅力。

念好“融”字经 展现旅游魅力
□本报记者 庄严
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两个村，都叫“溪坂村”，中间隔一
条数十米宽的河流，一个属龙海区东泗
乡、一个属漳浦县官浔镇。

隔河相望的两个溪坂村，原先都是
经济薄弱村，找准产业后，这两个村共
同发展，成为远近闻名的花卉苗木特色
村，双双成为亿元村，开出乡村振兴并
蒂花，村民们走上致富之路。

这边种花富了

漳浦县官浔镇溪坂村的花农趁着
春天好时光，忙着栽种花卉苗木。

溪坂村位于漳州市区南郊的 324
国道边上，毗邻东南花都花博园。“几十
年前，这里还曾因地势低洼，常遭水患，
发展受阻，村里的主产业是水稻和荔
枝，但水患频发，再加上荔枝的价格逐
年走低，村民只好外出打工。”溪坂村支
书翁国兴说道。

上世纪末，漳州市政府决定在 324
国道边规划建设花卉走廊，发展苗木产
业。1999 年，国家级盛会——海峡两岸

（福建漳州）花卉博览会落户漳州，主会
场所在地选址溪坂村马口，并兴建了

“花博园”。看到越来越多的各地客商往
花博园来，溪坂村党支部抓住机会，带
领全村村民种植花卉苗木。

“村民以前大多种植水稻、水果等
农作物，没种过花卉，开始大家还担心
种花卖不出去，没有收益。”翁国兴说，
后来由村干部、村民代表带头改种，并
引进十几家外地花卉企业入村指导，
村民看到了效益，慢慢跟着种植花卉
苗木。

花 卉 带 来 好 钱 景 ！截 至 目 前 ，溪
坂 村 花 木 种 植 面 积 达 1 万 亩 ，全 村
97%的农户从事花卉苗木种植、经营，
人 均 种 植 面 积 2.5 亩 ，主 要 种 植 绿 化
苗 木 、观 叶 植 物 、洋 兰 等 主 导 花 卉 品
牌系列。全村有花木企业及专业合作
社共 229 家，形成了集培育、种植、销
售、绿化工程设计施工及观光休闲于
一体的产业链。

“20 多年来，溪坂村的发展，始终
与 每 年 一 届 的 花 博 会‘ 同 频 共 振 ’。”
挂钩溪坂村的官浔镇党委委员、武装
部部长方献瑞说，溪坂村村民的年人
均 纯 收 入 已 达 7.6 万 元 ，大 大 高 于 全
市平均水平，全村花木营销收入 14.5
亿 元 ，成 为 远 近 闻 名 的 花 卉 特 色 村 ，
走上一条美丽的乡村振兴路。

那边坐不住了

随着溪坂村产业越来越大，其“美
丽效应”也开始慢慢往周边的村庄辐
射，其中就包括一河之隔的另一个溪坂
村，这个溪坂村属龙海区东泗乡。

“需要红叶石楠 5 棵，有货联系！”
这是两处溪坂村的花农们共同建立的
花卉苗木信息共享群内发出的短信。

官浔镇的溪坂村和龙海东泗乡的

溪坂村靠近，当地群众为便于区分，称
漳浦溪坂村为顶溪坂，称龙海溪坂村为
下溪坂。

龙海溪坂村地处东泗乡最西部偏
僻地带，过去由于交通不便，村民仅靠
传统的“稻—稻—豆”耕作，产量低下。
很多人选择外出打工，不少田地荒废成
了“咸菜地”。

2012 年，花都大道建成通车，将两
个溪坂村联在一起，看着河对岸的漳浦
溪坂村因种植花卉致富了，这边龙海溪
坂村的村民终于坐不住了，于是开始尝
试种植花卉苗木。

陈旺奇是龙海溪坂村最早种植苗
木的一批人之一，他在花都大道边租地
3亩种植地被花木，年纯收入18万余元。

龙海溪坂村的村民转种花卉苗木
后，人均年收入达四五万元。

原来被抛荒的土地被唤醒了，种上

“摇钱树”。截至目前，全村花卉种植总
面积约 2200 亩，种植有香樟、秋枫木、
凤凰木、木枫、朴树等各种花木达数百
种，产品销往全国各地，浙江、广东、江
苏等省份成为主要市场，年创产值 2.5
亿余元。

东泗乡溪坂村党支部书记许跃汉
说，目前全村共成立注册包括苗木合作
社、园林绿化工程公司、园艺场等在内
的经营主体 40 多家，形成“农户+合作
社（公 司）+客 户 ”的 生 产 模 式 ，实 现

“产、运、销”一体化。
“都是溪坂村，资源共享、信息共

享！”东泗乡便民服务中心主任蓝爱国
说，目前，溪坂村正在规划建设沿花都
公路的花卉走廊，建成后将和漳浦的溪
坂村花卉走廊联成一条线，并全力打造

“电商+花卉”品牌一条街，共同打响
“溪坂花木”知名度。

龙海区与漳浦县隔河相望的两个村，原先经济薄弱，如今双双成为亿元村——

同为“溪坂村”开出致富并蒂花
□本报记者 萧镇平 杨凌怡 通讯员 周志荣 黄俊杰 文/图

花农正趁着春天好时光，忙着栽种花卉苗木。
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最近，晋江市嘉年华婴儿用品
有限公司总经理颜呈晓跟随晋江市
网商会一行前往东南亚考察交流。
此行他的目标很明确，找到更优质
的配套供应链，寻找东南亚跨境电
商的新机遇。

作为晋江早期的一批跨境电商
从业者，颜呈晓所在公司的自主品牌

“bebear”如今在全球多个国家热销。
依靠晋江产业带的优势，当地一

批自主品牌不断涌现。他们通过生产
流程再造、渠道多元化等方式，成为
激活传统外贸的新引擎。

跨境订单占比不断扩大

海关数据显示，2022 年中国跨
境电商进出口 2.11万亿元人民币，同
比增长 9.8%。跨境电商作为中国外
贸的新生力量，动力十足。

位于晋江的福建震龙鞋业有限
公司业务部销售 Sunny 总结了这几
年的外贸变化，以前，外贸订单都是
面向国外采购商；现在，不少跨境电
商的B端客户直接来拿货，且订单的
数据不断攀升。

多年前，震龙鞋业借助阿里巴
巴 、速 卖 通 、亚 马 逊 等 诸 多 跨 境 平
台拓展线上增量，并取得可喜的战
绩。“目前，我们的跨境订单增量大
概在 20%左右，传统外贸订单与跨
境 订 单 的 占 比 大 概 为 6∶4，同 时 跨
境 订 单 的 利 润 比 传 统 贸 易 订 单 高
5%~10%。”

跨境订单占比持续扩大的现象，
在优质的中小企业尤为明显。

位于晋江金井的福建省宝能达
光电科技有限公司主要生产 LED 照
明产品，以及各种玩具、圣诞礼品等。
30 多年来始终专注外贸市场，如今，
跨境订单却已成为这家外贸企业的
主力，占比超 50%。

“跨境电商给中小企业打开通
往外贸领域的便捷通道。自公司开
拓跨境订单以来，整体的业务量上
涨超过 20%。”福建省宝能达光电科
技 有 限 公 司 业 务 经 理 许 英 伟 介 绍
说，以前，欧美大部分订单主要来自
大型零售商和渠道商，这些大采购
商对工厂的资质、实力等要求颇为
严苛，中小企业一般很难承接到第
一手订单。

如今，伴随着跨境电商等平台的
崛起，宝能达等中小企业迎来了新机
遇，它们可以直接面向全球市场，突
破传统的地域限制，开拓更多的销售
渠道，增加销售额和利润空间。

与平台合作，减少低质量竞争

上月中旬，晋江星联中心与速卖
通晋江产业带品牌出海计划、多多直
播产业带服务商达成合作，助力更多
的晋江中小企业轻松出海。

晋江星联中心商务运营总监李
吟雪介绍说，相比大企业的独自拓展
市场，与平台合作，一则可以获得平
台精准的数据分析以及更大的流量
曝光；二则可以获取海外订单，减少
同行业间恶性竞争，帮助工厂更高效
实现出海贸易。

李吟雪举例，晋江在鞋服领域已
经形成了全球化的产业带优势，共同
拓展海外市场的方式具有规模效应和
资源共享的优势，可以提高出海的成
功率和效益。而单个工厂自己出海则
需要独自承担所有的风险和成本。

依托平台减少低质量竞争的同
时，越来越多的企业选择通过商协会
抱团合作。目前还在东南亚考察的晋
江市网商会一行就是一个很好的证
明。晋江市网商会执行秘书长黄丽芬
表示，东南亚市场是未来跨境电商的
新蓝海，商会成员将借助晋江产业带
优势抱团出海，减少内部无序竞争，强
化在海外仓、渠道拓展等方面的合作。

品牌全球化成本更低

跨境电商的出现，让原先拥有自
主品牌出口的企业，真正地实现品牌
的跃升。

前不久，泉州市嘉利儿童用品有限
公司收到利好消息。据该公司总经理陈
艺娟介绍，去年第四季度公司在亚马逊
注册了“Ready GO”自主品牌，这款新
上线的童车就获得了今年亚马逊美国
童车新品销售第一的成绩，预计它将
是今年公司爆品，销量将达20万台。

陈艺娟表示，跨境电商可以让品
牌全球化的运营成本更低，拓展更多
的海外渠道将是嘉利的一大突破口。

泉州鑫祥达鞋业公司在打牢传
统外贸的基础上，也组建了团队，通
过亚马逊跨境平台，拓展更广阔的海
外市场。据该公司副总经理张钊文介
绍，2017 年，公司就尝试直接通过跨
境电商以 2C 的方式出海，但由于经
验不足，项目遭遇了挫折。2020 年，
团队重整旗鼓再一次启航。在他看
来，跨境电商为品牌出海提供了一个
很好的渠道，关键在于团队的搭建，
因此，接下来，公司将在跨境 2C的赛
道上持续发力。

跨境电商
激发晋江传统外贸新动能

□蔡明宣 曾小凤 文/图

晋江外贸企业积极参加跨境电商展会，借此出海。

学习贯彻全国两会精神学习贯彻全国两会精神

本报讯（记者 段金柱） 记者从福
州市有关部门获悉，福州住房公积金管
理委员会近日制定出台了《关于优化租
房购房提取政策和进一步支持多子女
家庭购房贷款的通知》，将于 4 月 17 日
起正式执行。《通知》制定了五大优化措
施，重点支持新市民、青年人解决住房
问题。

优化租房提取频次和条件。将租房
提取频次由每半年一次调整为每月一
次，优化后职工家庭每月可申请提取公
积金支付房租。此外，租房提取条件不
再与购房提取记录挂钩，职工申请过购
房提取但在缴存地无房的，可以申请租
房提取。

提高租房提取额度。将租住商品
房的无房职工每人每月最高租房提取
额 度 由 原 六 城 区 1200 元 、六 县（市）
1000 元 ，统一提高至 1500 元 ；多子女
（生育、抚养两个以上未成年子女）家
庭每人每月提高至 1800 元，着力满足
无房的新市民、青年人和多子女家庭
支付租金需求。

租房购房提取金额参与贷款额度
测算。职工家庭累计租房提取的金额

（限首次）、购买本套房已提取的金额可
计入当前账户余额，参与住房公积金贷
款额度测算。为此，职工可安心申请租
房提取，不必担心购房贷款额度受影
响；并可以在第一时间申请购房提取，
无需等到贷款审批放款后，免除职工购
房贷款的后顾之忧。

优化购房提取有效证明材料。职工
购买商品房、再交易住房申请提取公积
金的，可从最迟取得购房有效证明材料
之日起一年内申请提取，不再要求职工
应在不动产登记证明或不动产权证登
记起一年内提取，解决部分职工因发票
开具迟延等原因无法申请购房提取的
问题。

支持多子女家庭购房贷款。多子女
家庭购买首套房申请公积金贷款，额度
测算时另加 20 万元，且最高贷款额度
为双职工 100 万元、单职工 70 万元。考
虑到此类家庭通常有置换住房的改善
性合理购房需求，可能使用过公积金贷
款，因此将政策由原来“首次申请”改为

“购买首套房”，额度测算时由另加 10
万元提高至 20 万元，最高贷款额度保
持不变。

重点支持青年人解决租房购房问题

福州公积金推出五大优化举措


